

Pelatihan Pembuatan Perancangan Laporan Keuangan Rumah Tangga pada Taman Bacaan Perigi

Benarda, Rakhmawati Oktavianna, Taslim Syahputra

Universitas Pamulang

Email :

dosen01622@unpam.ac.id

ABSTRAK

Pengabdian Kepada Masyarakat merupakan salah satu tridharma yang harus dilakukan oleh dosen, PkM sendiri dilakukan minimal satu kali dalam satu semester. Pada taman bacaan Perigi Depok, masih minim sekali pengetahuan mengenai pencatatan pemasukan dan pengeluaran keuangan dalam rumah tangga, padahal hal tersebut sangat penting. Dengan tidak ada pencatatan mengenai pemasukan dan pengeluaran rumah tangga, dapat memicu konflik keluarga. Pemasukan yang tidak dicatat akan membuat kita tidak bisa tau seberapa penghasilan pada rumah tangga, dan apakah bisa memenuhi pengeluaran rumah tangga. Laporan keuangan sendiri meski sederhana diperlukan untuk rumah tangga dalam mengambil keputusan keuangan. Berdasarkan permasalahan tersebut perlu dilakukan kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat yang bertujuan untuk meningkatkan pemahaman dalam membuat laporan keuangan dimana isinya mencatat semua pemasukan dan pengeluaran rumah tangga. Metode pelaksanaan PKM ini melalui pendampingan dan pelatihan dalam membuat laporan keuangan rumah tangga pada para anggota taman bacaan Perigi Depok.

Hasil dan Luaran yang diharapkan adalah para anggota taman bacaan Perigi Depok dapat menerapkan perencanaan keuangan rumah tangga, membuat anggaran sesuai dengan kebutuhan untuk meminimalisir pengeluaran yang tidak penting, serta melakukan pemisahan pencatatan pemasukan dan pengeluaran keuangan dengan tepat, sehingga keuangan rumah tangga akan terkontrol dan dapat tercapainya keluarga yang Sejahtera.

Kata kunci : Pelatihan, Laporan Keuangan, Rumah Tangga

ABSTRAK

Community Service is one of the tridharma that must be carried out by lecturers, PkM itself is carried out at least once a semester. In the Perigi Depok reading garden, there is still a lack of knowledge about recording financial income and expenses in the household, even though it is very important. By not recording household income and expenses, it can trigger family conflicts. Unrecorded income will make us unable to know how much income the household has, and whether it can meet household expenses. Even simple financial reports are necessary for households to make financial decisions. Based on these problems, it is necessary to carry out Community Service activities that aim to increase understanding in making financial reports where the contents record all household income and expenses. The method of implementing this PKM is through mentoring and training in making household financial reports to members of the Perigi Depok reading park..

The expected results and outputs are that the members of the Perigi Depok reading garden can implement household financial planning, make a budget according to their needs to minimize

unnecessary expenses, and separate the recording of financial income and expenses appropriately, so that household finances will be controlled and a prosperous family can be achieved.

Keywords: Training, Financial Statement, Household

PENDAHULUAN

Pengabdian Kepada Masyarakat kali ini bertempat di Taman Bacaan Perigi Depok, dimana para anggotanya adalah para Pemuda dan Ibu Rumah Tangga di Taman Bacaan Perigi Depok, Taman Bacaan Masyarakat (TBM) adalah sebuah institusi yang menyediakan beragam materi bacaan yang diperlukan oleh masyarakat, berfungsi sebagai tempat penyelenggaraan pembinaan kemampuan membaca dan pembelajaran. Selain berperan sebagai tempat untuk meminjam dan membaca buku, TBM juga dijadikan sebagai tempat untuk berpartisipasi dalam kegiatan produktif.

Kami memilih untuk menyajikan materi pembuatan laporan keuangan sederhana dengan tujuan agar dapat dimanfaatkan oleh peserta untuk merencanakan, mencatat, dan membuat keputusan terbaik dalam pengelolaan keuangan keluarga. Hal ini diharapkan dapat meningkatkan produktivitas dan kesejahteraan mereka. Mengatur keuangan rumah tangga dianggap sebagai tanggung jawab bersama baik bagi suami, istri dan anggota keluarga lainnya, dengan peran yang sama pentingnya. Pemahaman akan kehidupan bermasyarakat juga mencakup aspek kesejahteraan manusia, bukan hanya dari segi biologis, tetapi juga dalam konteks kehidupan sosial di masyarakat (Marpaung, Rachmawati, Suparno, & Kusumadewi, 2022).

Laporan keuangan yang kami sediakan merupakan alat yang dapat digunakan oleh peserta untuk perencanaan, pencatatan, dan pengambilan keputusan. Proses pembuatan laporan keuangan sederhana biasanya membutuhkan beberapa hari, di mana seluruh data transaksi dicatat secara teliti untuk menghindari kesalahan

perhitungan. Laporan keuangan ini mencakup catatan uang dan transaksi bernilai ekonomi dan moneter, seperti transaksi penjualan (Nopatza, 2021). Tujuan utama penyusunan laporan keuangan sederhana didalam keluarga adalah memberikan informasi mengenai posisi keuangan, kinerja keuangan, dan arus kas keluarga, yang sangat berguna bagi keluarga yang memerlukan informasi spesifik. Pengelolaan keuangan merupakan aspek yang baru bagi sebagian keluarga, di mana catatan keuangan setiap transaksi menjadi krusial. Ini memungkinkan mereka untuk menentukan pendapatan, pengeluaran, dan arus kas dari penjualan, yang sangat relevan dalam membuat keputusan keuangan yang tepat.

Berikut adalah beberapa manfaat membuat laporan keuangan (Mulyani & Budiman, 2018), diantaranya:

1. Mengetahui besar penghasilan dan sumber penghasilan keluarga.
2. Mengetahui dengan mudah dan cepat besarnya harta, utang dan modal.
3. Pedoman rencana pengeluaran pada bulan-bulan selanjutnya.
4. Pedoman penggunaan skala prioritas kebutuhan.
5. Menghindar timbulnya prasangka dalam rumah tangga,
6. Mengukur pasang surutnya situasi keuangan rumah tangga, dan
7. Dapat melaksanakan prinsip anggaran belanja berimbang (*balanced budget*).

Pelaksanaan Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) di Universitas Pamulang dilaksanakan di bawah pengawasan Lembaga Penelitian dan Pengabdian Kepada Masyarakat (LPPM). Pengabdian kepada masyarakat merupakan salah satu tanggung jawab dosen sebagai bagian dari

pelaksanaan Tri Dharma Perguruan Tinggi. Tujuan utama dari kegiatan ini adalah membantu masyarakat dalam berbagai aktivitas tanpa mengharapkan imbalan. Universitas Pamulang secara konsisten melaksanakan kegiatan pengabdian kepada masyarakat, dan PKM sering dilaksanakan bersama-sama oleh mahasiswa dan dosen.

Pentingnya keberadaan perguruan tinggi yang melibatkan Program Kreativitas Mahasiswa diharapkan dapat memberikan kontribusi yang signifikan terhadap pengembangan ilmu pengetahuan dan memenuhi kepentingan masyarakat. LPPM Universitas Pamulang, sebagai implementasi dari Tri Dharma Perguruan Tinggi, memiliki peran yang sangat vital dalam mengarahkan dan memajukan kegiatan penelitian dan pengabdian kepada masyarakat. Koordinasi antara LPPM dan seluruh program studi di Universitas Pamulang menjadi hal yang penting untuk memastikan kelancaran dan keberhasilan seluruh kegiatan PKM.

RUMUSAN MASALAH

Rumusan Masalah dari PKM ini adalah sebuah keluarga menghadapi keterbatasan dalam pengelolaan keuangan, dimana pendapatan mereka bervariasi dan seringkali tidak mencukupi untuk memenuhi kebutuhan pengeluaran keluarga. Akibatnya, terkadang pengeluaran melebihi pendapatan yang diterima. Selain itu, banyak dari mereka mengalami kesulitan dalam mengontrol pengeluaran dan hanya memiliki cukup uang untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari tanpa dapat menyisihkan dana untuk ditabung atau diinvestasikan. Oleh karena itu, pemahaman tentang pengelolaan rumah tangga menjadi sangat penting bagi para ibu dan keluarga, sambil diperkenalkannya konsep investasi sebagai upaya meningkatkan kesejahteraan pribadi dan berkontribusi pada kesejahteraan masyarakat. Meskipun kita semua memiliki

kemampuan yang sama dalam mengelola kehidupan sehari-hari, cara kita mengelola keuangan cenderung berbeda-beda. Oleh karena itu, penting bagi kita untuk memaksimalkan penggunaan sumber daya keuangan kita untuk keperluan yang baik, serta memastikan bahwa kita mengelolanya dengan baik demi mencapai harapan dan impian kita.

TUJUAN KEGIATAN

Secara umum kegiatan ini bertujuan untuk meningkatkan kemandirian masyarakat dan memperkuat potensi dan sumber daya masyarakat di wilayah yang belum tergarap dengan baik dan optimal, guna meningkatkan produktivitas dan kemandirian masyarakat tersebut. Pendekatan multidisiplin dengan menggunakan model atau pola diperlukan untuk mengatasi berbagai macam permasalahan yang terjadi pada masyarakat rentan. Hal ini umumnya dilakukan melalui sinergi beberapa bidang multidisiplin, termasuk akuntansi.

METODE PELAKSANAAN

Agar pelatihan pembuatan Perancangan Laporan Keuangan ini dapat berjalan dengan baik dan terarah, maka metode pelaksanaan kegiatan dirancang dalam beberapa tahap kegiatan antara lain.

1. Tahap Perencanaan dan Persiapan
Adapun tahap-tahap pelaksanaan kegiatan adalah sebagai berikut:
 - a) Tahap perencanaan dan persiapan antara lain adalah: (penyiapan bahan administrasi sesuai dengan kebutuhan pelaksanaan pelatihan)
 - b) melakukan koordinasi dengan mitra untuk disepakati waktu dan tempat pelaksanaan kegiatan
 - c) melakukan koordinasi dengan koordinator sebagai tempat pelatihan,

- d) menyiapkan dan menghubungi narasumber pelatihan, dan
 - e) menyiapkan bahan dan materi pelatihan.
2. Tahap selanjutnya adalah pelaksanaan kegiatan. Tahap pelaksanaan kegiatan terdiri dari beberapa rangkaian kegiatan antara lain adalah:
- a) Pembukaan yang diawali dengan penyampaian kata sambutan
 - b) Persiapan Perancangan Laporan Keuangan
 - c) Penyampaian materi mengenai Perancangan Laporan Keuangan,
 - d) Diskusi terbatas mengenai pemahaman wawasan dan keterampilan yang sudah atau belum dipahami oleh para peserta
3. Tahap evaluasi terdiri dari beberapa kegiatan antara lain adalah:
- a) Persentasi kesimpulan pelatihan oleh tim pelaksana
 - b) Dilakukan post test untuk mengukur sejauh mana pemahaman peserta terhadap pelatihan yang telah dilaksanakan
4. dan yang terakhir adalah pelaporan. Pelaporan dibuat dan ditandatangani kedua belah pihak sebagai pertanggungjawaban bahwa kegiatan telah dilakukan.

Metode penyampaian yang digunakan dengan metode ceramah dan diskusi. Metode ceramah menurut (Tambak, 2014) penerapan dan penuturan secara lisan oleh guru terhadap peserta didik. Dalam pelaksanaan ceramah untuk menjelaskan uraiannya, guru dapat menggunakan alat-alat bantu seperti gambar, dan audio visual lainnya. Sedangkan metode diskusi adalah percakapan ilmiah yang responsive berisikan pertukaran pendapat yang dijalin dengan pertanyaan-pertanyaan problematis, pemunculan ide-ide dan pengujian ide-ide ataupun pendapat, dilakukan oleh beberapa orang yang tergabung dalam kelompok itu yang

diarahkan untuk memperoleh pemecahan masalahnya dan untuk mencari kebenaran



Gambar 1. Diagram Kegiatan PKM

HASIL DAN PEMBAHASAN

Berdasarkan hasil observasi di Taman Bacaan Perigi Depok, untuk menanggulangi permasalahan yang telah dirumuskan oleh tim pengabdian pada bab sebelumnya, kegiatan ini bertujuan untuk meningkatkan kemandirian masyarakat dan

memanfaatkan potensi serta sumber daya yang belum digali dengan baik di lingkungannya. Dengan pendekatan multidisiplin dan menggunakan model atau pola khas, yaitu pembuatan laporan keuangan sederhana, diharapkan dapat meningkatkan produktivitas dan kemandirian masyarakat tersebut dalam menghadapi berbagai masalah yang muncul di masyarakat rentan.

Perubahan zaman membuat perekonomian keluarga semakin tidak pasti, dengan kenaikan harga kebutuhan pokok yang tidak sebanding dengan pendapatan keluarga yang tidak stabil. Dalam konteks ini, pencatatan keuangan yang baik diharapkan dapat membantu keluarga menyusun strategi dan mengatur prioritas. Salah satu masalah utama dalam pengelolaan keuangan rumah tangga adalah ketidakmampuan pendapatan keluarga untuk mencukupi kebutuhan pengeluaran, sehingga mengakibatkan pengeluaran yang melebihi pendapatan.

Masalah lain yang umumnya dihadapi oleh rumah tangga dengan pendapatan berlebih adalah kurangnya kemampuan untuk mengelola pengeluaran sehingga hanya cukup untuk memenuhi kebutuhan dasar, tanpa adanya alokasi untuk menabung atau diinvestasikan. Oleh karena itu, pemahaman mengenai pengelolaan keuangan rumah tangga dan pengenalan konsep investasi menjadi sangat penting, terutama bagi para ibu, untuk meningkatkan kesejahteraan keluarga sebagai bagian dari kesejahteraan masyarakat.

Berdasarkan permasalahan yang ada, upaya yang perlu dilakukan adalah meningkatkan pemahaman dan keterampilan di lingkungan keluarga Taman Bacaan Perigi Depok melalui pelatihan pembuatan laporan keuangan sederhana. Hal ini bertujuan untuk mengetahui seberapa besar pengeluaran dan pendapatan dalam satu bulan yang dapat dipertanggungjawabkan. Banyak anggota

yang belum mampu mengatur rencana anggaran belanja bulanan, sehingga terjadi defisit setiap akhir bulan. Dengan menggunakan akuntansi, dapat diatur rencana anggaran dan memberikan prioritas kepada kebutuhan keluarga yang harus dibayar atau dibeli daripada keinginan, sehingga keuangan dapat terkendali. Tim pengabdian akan melakukan evaluasi untuk menilai sejauh mana dampak positif dari kegiatan pembuatan laporan keuangan sederhana.



Perencanaan keuangan merupakan seni pengelolaan keuangan yang dilakukan oleh individu atau keluarga untuk mencapai tujuan yang efektif, efisien, dan bermanfaat, sehingga keluarga tersebut menjadi keluarga yang sejahtera (Sulistyorini, Octavia, & Setyarini, 2023). Pada kegiatan pengabdian ini tim pengabdian melakukan praktek dalam pendampingan dalam pencatatan pemasukan dan pengeluaran laporan keuangan rumah tangga.

Kemudian tim pengabdian memberikan penjelasan dalam praktek langsung dengan manfaat dan tujuan yang akan dicapai dengan menerapkan pengelolaan laporan keuangan rumah tangga dengan benar, karena banyak rumah tangga yang sering mengalami masalah keuangan dalam rumah tangganya, biasanya hal ini sering terjadi karena tidak adanya pembukuan dan pencatatan laporan keuangan rumah tangga.

Pengabdian Kepada Masyarakat kali terdiri dari beberapa dosen yaitu Bapak Benarda, S.P., M.M., Bapak Taslim Syahputra, S.I.A., M.Ak. dan Ibu Rakhmawati Oktavianna, S.E., M.M selaku pemateri juga melibatkan beberapa mahasiswa dari Universitas Pamulang, kegiatan ini bertempat di Taman Bacaan Perigi Depok, yang beralamat di Jl.Pahlawan No.4, Kecamatan Sawangan, Kota Depok, Jawa Barat , pada tanggal 26 November 2023 dimana para peserta nya sekitar 20 orang adalah para muda mudi taman bacaan perigi.

KESIMPULAN

Ilmu akuntansi, sebagai cabang keuangan, memiliki peran vital dalam mencapai tujuan pengelolaan keuangan rumah tangga atau keluarga. Dengan adanya akuntansi, pencapaian akuntabilitas dalam kehidupan sehari-hari keluarga dapat terwujud. Pengelolaan yang efektif dari aspek keuangan rumah tangga memerlukan perencanaan anggaran yang teliti. Penganggaran, sebagai unsur utama, sangat disarankan dalam berbagai konteks, termasuk di dalam lingkup rumah tangga. Lebih dari sekadar suatu teknik, penganggaran juga berfungsi sebagai alat yang memfasilitasi pengendalian dan pengelolaan aset keluarga, menjadikannya unsur kunci dalam mencapai tujuan bersama keluarga. Sedangkan di lingkungan taman Bacaan perigi yang dapat tim PKM jelaskan dalam pembuatan Laporan keuangan yaitu dalam mengelola keuangan rumah adalah memiliki pemahaman yang jelas antara kebutuhan dan keinginan. Allokasikan pendapatan Anda dengan memprioritaskan kebutuhan utama. Mulailah dengan menghitung seluruh pendapatan, mengatur keuangan rumah tangga menjadi lebih mudah, dilanjutkan dengan menyusun daftar pengeluaran prioritas selama sebulan.

Daftar ini akan membantu Anda mengelola keuangan rumah secara efisien, termasuk persiapan Dana Darurat. Untuk memastikan keteraturan keuangan, hindari terjebak dalam utang sebisa mungkin. Hutang dapat menjadi beban yang mengganggu stabilitas keuangan rumah tangga, meskipun dalam beberapa situasi, terkadang sulit untuk menghindarinya. Selalu berupaya untuk menjaga keuangan agar tetap seimbang. Terakhir, jangan lupa untuk menabung dan berinvestasi. Menabung membantu membangun cadangan finansial, sedangkan berinvestasi dapat memberikan peluang pertumbuhan kekayaan jangka panjang. Dengan mengikuti langkah-langkah ini, Anda dapat mencapai keseimbangan keuangan dan membangun masa depan yang lebih stabil secara finansial. n atau donatur. Ucapan terima kasih dapat juga disampaikan kepada pihak-pihak yang membantu pelaksanaan PKM da kepada Mitra PKM.

DAFTAR PUSTAKA

- Marpaung, N. N., Rachmawati, A., Suparno, & Kusumadewi, D. A. (2022). EDUKASI DAN PELATIHAN PENCATATAN KEUANGAN RUMAH TANGGA UNTUK IBU-IBU PKK KELURAHAN MUSTIKA SARI. *Jurnal Penelitian dan Pengabdian Kepada Masyarakat UNSIQ*, 9(2), 201-208.
- Mulyani, S., & Budiman, N. A. (2018). Pentingnya Akuntansi Rumah Tangga dalam Meningkatkan Hidup Islami. *EQUILIBRIUM: Jurnal Ekonomi Syariah*, 6(2), 206 - 216. doi:P-ISSN: 2355-0228, E-ISSN: 2502-8316
- Nopatza, P. (2021). *PROSEDUR PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN PADA KANTOR BPJS KESEHATAN CABANG JAMBI*. Jambi: Universitas Jambi.

- Sulistyorini, Octavia, A. N., & Setyarini, A. (2023). Edukasi Dan Pelatihan Pencatatan Keuangan Rumah. *TEMATIK Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 5(1), 8 – 16. doi: e-ISSN: 2775-3360
- Tambak, S. (2014). Metode Ceramah Konsep dan Aplikasi Dalam Pembelajaran Pendidikan Agama Islam. *Jurnal Tarbiyah*, 21(21), 375-401. doi:P-ISSN: 0854-2627.